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等資料，並沒有受到足夠的保障。為什麼？因為按照現行法規定，只要公務機關及非公務機關認

為法律上或其他方面有調查個人資料的需求時，就可以取得，但當此法通過後，將來除非是實際

上、事實上或法律上規定必要，且已將個人識別排除者外，其餘情形是不能取得的，如果違反敏

感個資的規定，將要負刑事責任，且該責任非常重大，可處五年以下有期徒刑。 

另外，以往個資法通過後，於實務上無法執行的部分，像是要取得個資所有人的書面同意或

要告知相關義務等在實務運作上有困難的部分，也在此修正中一併刪除。此次修正後，將來誰要

負舉證責任？是蒐集者需就個資所有人已經同意的項目負舉證責任。此外，還有一點很重要，像

是長照等社會福利方面，其個資的蒐集須在對這些人有益的前提下，才可以蒐集。所以事實上個

資法修正案的通過是有利於台灣人民的，也謝謝大家支持與信賴。 

主席：請尤委員美女發言。 

尤委員美女：（12 時 19 分）主席、各位同仁。今天能夠通過個資法修正案，當然要感謝立法院不

分黨派願意共同來努力，此次修正最重要的是敏感性個資的部分，其中包括病歷、醫療、基因、

性生活、健康檢查及犯罪前科等項目，這些項目對於個人隱私權來說都是非常重要的，所以有關

敏感性個資部分的規定，原則是禁止蒐集、處理或利用，只有在例外的時候可以，例外的規定是

法律有明文規定你可以去蒐集、處理或利用，或者公務機關在執行法定職務，或者非公務機關在

履行法定義務的必要範圍，而且除了必要範圍以外，事前或事後必須有適當的安全維護措施，譬

如警察今天在執行犯罪前科資料的蒐集時，旁邊不可以有閒雜人或記者。 

其次，條文裡面雖然通過經過當事人的書面同意，但是必須不是違反他的自由意願，因為有

時候你為了謀職，或在所謂權力不對等被迫、被強暴脅迫的情況下，不是依照你的自由意願，而

把你的敏感性個資提供出來。在這種情形之下，不是依照你的自由意願所提供的書面同意，這個

就不算是同意，對方仍然不可以蒐集、利用或處理你的個人資料。 

另外，敏感性個資即使經過書面同意，還是不可以逾越特定目的的必要範圍，或者其他法律

另有規定者，你不可以僅依照當事人的書面同意，蒐集、利用或處理，譬如人體器官移植條例等

等這些，你都不可以隨變去利用。謝謝！ 

主席：報告院會，本次會議討論事項處理到此為止，下午 5 時起處理臨時提案，現在休息。 

休息（12 時 21 分） 

繼續開會（17 時） 

主席：現在繼續開會，處理臨時提案。每位委員發言時間為 1 分鐘。 

進行第一案，請提案人顏委員寬恒說明提案旨趣。 

顏委員寬恒：（17 時 1 分）主席、各位同仁。本院委員顏寬恒、江啟臣等 15 人，有鑑於台灣現行

一府五院都落居於台北市，造成資源過度集中、南北發展失衡，爰借鑒世界 20 多個國家實施政

經分離，主要如美國、加拿大、中國大陸。並參考南非把國會、行政首都、司法首都分開在不同

城市；南韓遷都討論 10 年後，也在 2012 年正式將行政首都機能從首爾分離，以世宗為新的行政

首都，達到區域均衡發展「雙核首都」的作法，建請行政院針對政經分離國際性、交通便利性、

土地及設施可利用性及兼顧區域均衡發展性，研擬將中央五院或立法、行政分院遷至中部原省政
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府中興新村、省諮議會及成功嶺的可行性，並儘速提出新國土規劃方案。是否有當？敬請公決。 

第一案： 

本院委員顏寬恒、江啟臣等 15 人，有鑑於台灣現行一府五院都落居於台北市，造成資源過度集中

、南北發展失衡，爰借鑒世界 20 多個國家實施政經分離，主要如美國經濟中心在紐約，政治中

心設於華盛頓特區；加拿大經濟中心在多倫多，政治中心設於溫哥華；中國大陸經濟中心在上海

，政治中心設於北京等實例。並參考南非把國會、行政首都、司法首都分開在不同城市；南韓遷

都討論 10 年後，也在 2012 年正式將行政首都機能從首爾分離，以世宗為新的行政首都，達到區

域均衡發展「雙核首都」的作法，建請行政院針對政經分離國際性、交通便利性、土地及設施可

利用性及兼顧區域均衡發展性，研擬將中央五院遷至中部原省政府中興新村、省諮議會及成功嶺

的可行性，並儘速提出新國土規劃方案。是否有當？請公決案。 

提案人：顏寬恒  江啟臣 

連署人：呂學樟  林滄敏  謝國樑  詹滿容  王惠美  

高金素梅 楊瓊瓔  吳育昇  鄭汝芬  陳超明  

黃昭順  盧秀燕  張嘉郡 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第二案，請提案人周委員倪安說明提案旨趣。 

周委員倪安：（17 時 2 分）主席、各位同仁。本院委員周倪安等 11 人，鑑於近年我國監獄人滿為

患，其中多數為煙毒犯，且累犯率居高不下，成為重大國家及社會危機，政府應正視並積極減輕

我國毒品犯罪問題。惟我國現行毒品戒治措施僅有美沙酮替代療法，效果普遍不佳，爰要求行政

院編列專案經費，並指揮法務部及衛福部等相關部會，讓衛福部中醫藥司及國家中醫藥研究所成

為我國毒癮戒治之一環，並參與相關戒治及臨床研究工作。是否有當？敬請公決。 

第二案： 

本院委員周倪安等 11 人，鑑於近年我國監獄人滿為患，其中多數為煙毒犯，且累犯率居高不下，

成為重大國家及社會危機，政府應正視並積極減輕我國毒品犯罪問題。惟我國現行毒品戒治措施

僅有美沙酮替代療法，效果普遍不佳，爰要求行政院編列專案經費，並指揮法務部及衛福部等相

關部會，讓衛福部中醫藥司及國家中醫藥研究所成為我國毒癮戒治之一環，並參與相關戒治及臨

床研究工作。是否有當？請公決案。 

說明： 

一、根據法務部提供之數據，我國監獄超收將近 8,000 人，其中超過五成均為煙毒犯，且煙毒

犯的累犯率高居不下，成為我國重大國家及社會危機。惟查我國負責毒品戒治之矯正署與衛福部

現行採用的戒治方法，僅只美沙酮替代療法，效果普遍不佳，且有傷害戒治者身體之虞，故有重

新檢討並進行專業醫藥學研究的必要。 

二、我國中醫藥學研究發達，成果相當豐碩，對於毒癮的戒治亦應能夠提供相關知識，並有

所貢獻；惟法務部與衛福部礙於西醫至上之成見，負責毒癮戒治的矯正署及心口司均未曾採用中

醫藥學之相關研究及戒治方式。 


